

小中学校規模配置適正化基本方針住民説明会の開催状況について

(実施期間) 平成24年11月17日(土)から平成24年12月9日(日)

午後7時～

(実施箇所) 市内12箇所(小学校区単位で実施)

小川・玉里地区は各小学校の体育館、美野里地区は美野里公民館、農村女性の家、農村改善センター、羽鳥公民館で実施。

(参加人数)

小川小学校区	11名	羽鳥小学校区	8名
野田小学校区	14名	堅倉小学校区	9名
上吉影小学校区	7名	納場小学校区	10名
下吉影小学校区	22名	玉里小学校区	27名
橘小学校区	33名	玉里北小学校区	11名
竹原小学校区	9名	玉里東小学校区	59名

合計 220名

(意見内容)

○小川小学校区 意見総数 1件

- ・コミュニティスクールを市内の学校に広げる考えはないのか？また、実施する場合はどのような手続きが必要となってくるのか？

○野田小学校区 意見総数 17件

- ・今回の基本方針に沿って、実際どういった形で、どこの区域の学校が統廃合するとか、具体的なことは明示しないのか？
- ・保護者の立場からすると、適正化は自分の地域の学校が含まれていれば反対、含まれていなければ賛成、となるのでは。基本方針の内容のみ説明し意見を聞き、その後具体的な内容の提示でどうですか？では当然に地域住民から反発が出るのでは？基本的な考え方を基にして実施した場合にはどうなるかという概要があってもいいのではないのか？(類似意見 4件)
- ・小学校2学級以上、中学校3学級以上を目安とか、1学級20人～30人という数字はどこから出てきたのか疑問であった。説明だとアンケートということだが、例えば1学級20人以下となった場合、市の学校教育が目指すべき方向性やこれからの学校のビジョンとか書いてあるが、これにどんなデメリットが出てくるのか？(類似意見 5件)

- ・ビジョンがないから議論はできない。我々もどこに話を持っていけばよいのか難しい。配置等の適正化計画を作ったのはわかるが、最初はどういう考えを持ってこれを作ったのか？このままでいいのではないのか？この基本方針を作って市は何を考えているのか？
- ・実施計画の策定年度は決まっているのか？
- ・他の会場で出た意見を聞きたい。
- ・この適正化を検討していくうえで、ものすごい反論があると思う。その辺を教育委員会は十分検討して、皆が納得行くような新構成をお願いする。
- ・実施計画が出来て最終的に賛否を問うアンケートを実施する考えはないのか？

○下吉影小学校 意見総数 6件

- ・小中一貫教育の説明があったが、小川地区で学校を1つにするのか2つにするのか考えを聞かせてほしい。また、再編の議論はこれから進んでいくのだろうが、自分たちの所だけを考えていけば良いのか？
- ・もし、上吉影小学校と統合になった場合、現在の校舎で教室は確保できるのか？
- ・基本方針の中で規模が2学級以上となっているが、下吉影小学校は学年1学級のままで推移しており、当然統廃合の対象となると思うが、地域から残して欲しいとの声が上がった場合には考えてくれるのか？
- ・小中一貫教育についてのメリット・デメリットを教えて欲しい。また、野田小学校で行われているコミュニティスクールの成果は上がっているのか？
- ・学級規模についての20～30人の考えは、アンケート結果のみを重視して決めたのか？
- ・噂について色々出ているが、下吉影小学校でも廃校になって、その後老人ホームになるのではないのか？との噂が結構前から出ている。本当のところどうなのか？

○上吉影小学校区 意見総数 8件

- ・小学校2学級以上、中学校3学級以上、人数は20～30人とするとして、これを目指すために市独自の教員配置を検討するとあるが、本当に出来るのか？(類似意見 2件)
- ・近年、市内の小中学校では新しい校舎の建設が行われているが、その学校は当然再編の対象としていないのだろうと考える。もし建設した学校も対象とする場合、投資効果と再編の整合性はどうか考えるのか？
- ・小川地区での学校は下吉影小学校以外は全て建築年数がかなり経過しており、施設の老朽化が進んでいるのが現状だろうが、校舎の耐用年数はどれくらいか？

- ・適正化の計画はいつまでに実行されるものなのか？また、コミュニティスクールについて具体的な説明をお願いしたい。
- ・学区の見直しについて、再編を検討する中で旧町村の境を越えて実施していく考えなのか？
- ・上吉影小学校の児童の将来推計を教えて欲しい。

○橘小学校区 意見総数 20件

- ・小学校と中学校の減少人数・減少率の違いは何か？また、合併して6年になるが、どうして今こういう問題が出ているのか？
- ・子どもが減少している要因を、教育委員会は分析しているのか？
- ・学校の課題のところで「教員の多忙」という箇所があるが、どういったことで多忙と感じているのか？ **(類似意見 1件)**
- ・この住民説明会を実施して、市民の反応を見て、これから先の計画策定並びに計画の実施を行っていくつもりなのか？それとも、地域の声並びに状況を考えてもらえるのか？ **(類似意見 1件)**
- ・学校適正化について、教育委員会として向かうべき方向性を持っているのか？基本方針を見る限り、統廃合ありきで進めているのではないのか？
- ・橘小学校の施設改修について、建築年数が一番古い本校よりも、美野里地区の堅倉小学校や竹原小学校が先に建て替えになるのは何故なのか？本校や、下吉影小学校は基地に隣接する環境で、教育環境としては劣悪な状態のはずなのに、納得がいかない。なぜ本校が後回しになっているのか理由を説明して欲しい。
(類似意見 3件)
- ・アンケート結果の地区別（小学校区）の結果を示して欲しい。**(類似意見 4件)**
- ・統廃合の計画をまとめる時期は、いつ頃を予定しているのか？
- ・単純に意見をもらうだけであれば、全市民に対してアンケートを実施すれば広い範囲で多くの意見を集められるのでは？
- ・小美玉市では、教育関係の予算は増えていくのか？埼玉県や神奈川県の間近周辺では、教育に力をいれていて、教育への予算がかなりついているが、小美玉市は最低レベルではないのか？茨城県も全国的に見て最低レベルだと思う。
- ・適正化には関係ない意見 1件

○竹原小学校区 意見総数 5件

- ・アンケート調査の対象者別のデータを教えて欲しい。
- ・基本的な考え方について、アンケート結果を反映していると言っていたが、教員の意見がかなり反映されているように思えるが、実際の適正規模というのは現場だけの声ではなく、広い視点からの考えが必要なのではないのか？

- ・小中一貫教育のデメリットについて教えて欲しい。
- ・適正化はやむを得ないと思うが、統廃合を進めると、通学時間や通学距離の問題が出てくると思うが、市ではどのように考えているのか？
- ・20～30人での学級規模で再編を進めた場合、現状での施設で教室数が不足するとなった場合、市では対応を考えているのか？

○羽鳥小学校区 意見総数 3件

- ・小中学校の学校数をどの様にしていくのか、教育委員会の考えを教えて欲しい。
- ・適正化を進めれば学校の統廃合が出てくると思うが、当然廃校になる学校が出てくるが、施設の再利用についてはどの様に考えているのか？
- ・県内の他市町村の適正化の動向はどうなっているのか？

○堅倉小学校区 意見総数 1件

- ・具体的な内容及び、各小中学校の児童生徒数の推計について教えて欲しい。

○納場小学校区 意見総数 4件

- ・アンケートを実施した5,000人の内訳並びに抽出方法等を教えて欲しい。
- ・検討委員会の委員について、構成メンバーの中に若い世代（20代くらい）が入っていないのはなぜなのか？
- ・基本方針の内容が、アンケート結果に偏っているように見えるが、検討委員会では他の意見は出なかったのか？
- ・基本方針をあてはめて考えると、学校数は減るのか？納場小学校は現在の状況でどうなのか？

○玉里小学校区 意見総数 15件

- ・具体的にどう進めていくのか？
- ・通学区域の見直しと交通手段について一番関心があるが、これから説明があるのか？
- ・今の概要説明だけで意見を求めるのは、情報不足ではないのか？
- ・規模の適正化について、クラス替えが出来ることはいいことだと思う。人数についても、この人数でいいと思う。良い面だけを見れば早く進めて欲しいと思うが、実際進めていく上で、ネックになる部分・進まなくなる理由はどこにあるか？
- ・小中一貫教育が書いてあるが、全ての学校で小中一貫教育を行うのか？
(類似意見 1件)
- ・玉里地区の児童数の具体的な推移はないのか？

- ・玉里地区の再編はやむを得ないと思う。玉里地区と小川地区が一緒にならないと再編できないとの噂が流れており、非常に心配している。スクールバスの運用にあたって、個人負担は発生するのか？今後再編が進むのであれば、玉里地区の保護者はキメ細やかな説明会を望む。
- ・学校適正化は、どれくらいの期間を目途に進めていくのか？
- ・スクールバスの運用や、先生を増やすとの話があったが、予算はどうするのか決まっているのか？
- ・コミュニケーション力を育てると言っていたが、挨拶するお父さん・お母さんが少ない。子どもたちに声をかけても返事がないと日頃から感じている。学校だけで教育するのではなく、地域や家庭の中で真剣にやっついていかないといけない。
- ・コミュニティスクールについて詳しい説明が欲しい。(類似意見 1件)
- ・地区ごとの説明会は今後行うのか？
- ・他地域の説明会の内容について、情報提供はあるのか？

○玉里北小学校区 意見総数 9件

- ・スポーツ少年団の指導をしているが、指導にあたって適正な人数があるが、一人で見られるのは大体20人くらいである。4年生以上になると、友達と切磋琢磨するところが必要となってくるので、30人未満が良いと思った。クラスの数も言っていたが、あまり関係ないのではないか。再編については賛成ではあるが、地域として活性化していくどうか心配している。昔のよさがなくなるのも寂しいところはある。
- ・説明会を開いてこの人数しか集まらない状況を考えて欲しい。どういう趣旨で説明会を行うのかわからないために集まらないのでは。その中で、意見をとんでも、まずどういう方向に進んでいくのか明確でない以上、意見は出にくいのでは。あまりにも漠然としすぎていて、意見を求められても難しい。今後また説明会をやると思うが、内容を明確にし行った方が、保護者や地域の方の参加も増えると思う。(類似意見 1件)
- ・小中一貫教育及びコミュニティスクールということで、実際に小中一貫教育を進めていこうと考えているのか？また、進めるにしても、校舎の問題とかで10年くらいに期間で考えているのか？話し合った結果、統廃合だけで進むのか？市としてどういう方向でいけばいいのか、考えを聞かせて欲しい。
- ・各小学校で何かしらの話し合いの場を設けて、いろいろな意見を吸い上げた方が良いのではないか。特に母親は子どもたちの将来について色々心配する部分があると思うので、友達同士とか特に枠を決めずに色々ところで議論してもらった方がいいと思う。

- ・今後PTAの中で意見を集約しながらまとめていきたいと思うが、その内容をいつまでに教育委員会へあげればよいのか？
- ・玉里東小のPAT会長だが、昨日・今日と説明会の話聞いたが、現実的には県とかと検討していかないと分からないみたいな話をしていたが、実際のところ予算の関係かどうか分からないが、玉里東小の説明会では見通しを具体的に聞かせて欲しい。
- ・市独自に教員を採用と書いてあったが、市にはそれを実現できる財源はあるのか？教育は基本だと言っておきながら、無駄な施設があったりして、実際に市が独自採用に向けて動くか疑問に感じている。
- ・意見を述べる中で、再編の枠組みの想定は旧玉里地区で考えて話しをしてもいいのか、市全体を考えて話せばいいのか分からないでいる。エリアを示さないと、意見が偏ってしまうのではないかと、噂で出ているような再編の枠組みは実際に存在するのか？

○玉里東小学校区 意見総数 27件

- ・適正化を進めるのは、教育予算や児童生徒の1人あたりの経費を減らす為に実施するんだろうと考えているが、小美玉市の教育費の予算は他市町村と比較すると多いのか少ないのか？少子化だからすぐに統廃合というのはどうなのか。少子化の対策をとるのが先なのではないか。若い世代の人口を増加させるような施策を実施するのが先ではないか。そのような施策は市で実施しているのか？
- ・適正規模のメリットは述べているが、小規模のメリットについては何一つ触れられていない。良い面ばかりでなく、悪い面とを並べて比較検討すべきではないのか。スクールバスの運用について、危惧される点（運行ルート、経費の問題、乗降場所等）は検討されているのか？（類似意見 1件）
- ・学級規模について、基本方針の中で20～30名と示しているが、下段に小さく「36名を超えないように配慮する」とは、どういうことか？学校によってクラスの人数に差を生じさせるつもりなのか？
- ・サッカー場の問題で教育長が変わったが、そんな時期に小中学校の適正化の問題はどうなのか。時期をずらして行ったほうが良いと思うがどうか？
- ・小規模校であるが故に心が育たないとか、コミュニケーション力が不足するだとか、学習能力が欠如するとかいろいろ言っているが、玉里東小はそんなことはない。ましてや、ほかの小規模校でそういったことが本当にあるのか？
(類似意見 2件)

- ・クラス替えができる学級と言ったが、社会に出て上手くいかないから会社を変えろと言うことはない。小規模校だから人間関係がダメだとか言って欲しくない。
- ・検討委員会に傍聴に行ったことがあるが、何度行っても納得できない。検討委員会、教育委員会の話を聞いても、小美玉市がどのような教育を子どもに受けさせたいのかが全く伝わってこない。子どもたちにこういう教育を受けさせたいから、そのために統廃合するという話がなかったと思う。それが腑に落ちない。数字や一般論だけで判断せず、現場の先生の力や地域の思い、子どもに対する愛情や、この学校が無くなったら2度と戻ってこないのだという覚悟で進めて欲しい。子どもに対する思いを持って欲しい。
- ・適正化をすることで、小美玉市は子どもたちにこういう教育を与えたいという明確なものが伝わってこない。教育委員会としてどう考えているのか？委員会の考えを聞かせて欲しい。
- ・3年後に玉里地区の学校は統合されるとの話しを聞いたが、本当なのか？はっきり説明して欲しい。(類似意見 1件)
- ・何年ごろを目標に進めて行くのか？(類似意見 1件)
- ・実施計画策定ありきの説明ではないのか？説明会の意見を聞いて計画を策定するのかどうなのか？(類似意見 2件)
- ・適正化を進めるのは、財政的な削減を行う為にやるのではないのか？(類似意見 3件)
- ・市は、小規模校でもこんな素晴らしい学校を維持できると全国的にアピールするつもりはないのか？
- ・玉里東小学校区の住民・保護者は、適正化による学校再編は望まない。断固反対の姿勢である。なぜ行政は、住民が望まない事業を押し進めようとするのか？合併後何度も苦水を飲まされてきたが、今度も同じである。住民から必要との声が上がるまでは適正化はやるべきではない。(類似意見 1件)
- ・適正化検討委員会の会議開催は、なぜいつも昼間なのか？我々農家や会社員は絶対に傍聴には行けない時間帯だ。夜の開催を要望する。また、傍聴者が意見を言えるようにして欲しい。
- ・実施計画についても今の検討委員長が携わるのか？教育委員会は統合ありきではないと言っているが本当なのか？